
第三章  

一、前言  

馬太福音第三章講到主耶穌的開路先鋒。希望大家讀完經文以後，能把注意力集中在主耶 

穌的開路先鋒施洗約翰身上，初步讀過，讓我們一起列出施洗約翰，值得大家效法的特點。

列特點並不是一件困難的事，但可貴的是我們怎樣讓這樣的聚會，能帶到我們的生活，來

影響我們。所以我建議等大家把重點都列完以後，也許有個人作筆記，或列出五個點或七

個點，或是參考路加福音第三章關於約翰另外的記載，或其他地方的經文關於主耶穌稱讚

約翰的記載，把約翰的這些特點列出來，不要只是標準答案。列出後，你們可以問：在他

這麼多的優點裏，你個人覺得哪個點是最值得你效法的？或最摸著你的？為什麼？讓大家

再深入去思想、分析。你為什麼會最羡慕，或最欣賞，或是最佩服約翰的這個點？為什麼？ 

這會是一個很好的分享。  

二、一位開路先鋒 ─ 施洗約翰的特點  

第一個問題是在施洗約翰這位開路先鋒的身上，有哪些特點：  

1、他過著非常簡樸、簡單的生活  

因為他太清楚他的使命是什麼了。他住在曠野，身穿駱駝的毛衣。他吃的乃是蝗蟲、

野蜜。我們到以色列地去，導遊告訴我們，蝗蟲其實是一種蝗豆，是在樹上結出來

的一種黑色的、長長一條的果子，和蝗蟲很像，可能連長像都很像，不見得真的是

活的蝗蟲。我在解經書上也看到有人這樣提過。  

2、他的信息非常簡單，但是卻深扎人心，深具震撼力。  

他人雖然在曠野，卻能把在城市裏享受，過著舒適生活的人引到曠野裏來。所以主耶 

穌也曾經說過，你們到曠野裏去是要看什麼呢？你們出去到底是要看什麼？要看穿著

細軟衣服的人嗎？那些人是住在皇宮裏的。你們去到底是要看什麼呢？看風吹動蘆葦

嗎？沒有人想要去看那個的。他們去是因為想要看約翰。約翰的信息能夠把人吸引到

這裏來，而他的信息非常的直接、深入。所以聖經上說，那時耶路撒冷，猶太全地，

約旦河一帶的人都到那裏去承認他們的罪，受他的洗。  

3、他的信息單刀直入。  

他非常忠心、勇敢。他為著 神也為了救人，毫不留情面，毫不妥協。他的信息是非

常地 straight forward（直接）。他碰到法利賽人，撒都該人，這些人並不是真心悔改

的，是來觀望的，來湊熱鬧的，來假裝虔誠的。他只要看出是這樣的人，就直接責備

他們說，你們毒蛇的種類，誰指示你們來逃避將來的憤怒呢？然後叫他們一定要結出

果子來，與悔改的心相稱。他的話都是非常直接的，後來講到斧頭已經放在樹根上，

然後也告訴他們這裏有不滅的火在等著他們。就是勸他們悔改，這個不是他兇，而是



他真認識 神的旨意，他真知道悔改的重要。因為斧頭已經放在樹根上，不滅的火已

經在等著了。這些毒蛇的種類，如果他們不是真心悔改的話，外表的悔改是沒有用的。

他真的很勇敢，忠於託付，而且他的信息單刀直入，而不是去八面玲瓏討好人，怕得

罪人，他非常地直接。  

4、他非常守著他僕人的本份，很謙卑不邀功，不偷竊主的榮耀。  

當別人誇獎他，甚至在約翰福音有人以為他是基督的時候，他就起來說，他不是基督，

並說到，那在我以後來的能力比我更大，我就是彎腰給他提鞋或解鞋帶也不配。他非

常知道守住自己的本份，而且能鼓勵人，接待人，非常甘心。約翰福音第一章講到，

他再三地喊著－「看哪！ 神的羔羊！」，「看哪！ 神的羔羊！」。所以，當人轉去

跟隨耶穌時，他的門徒就來跟他講，當時受你洗的，現在都去跟耶穌了。然而，約翰

一點也不為所動，他反而說：『願祂興旺，我衰微。』  

5、當他在有需要時，他又當仁不讓，並順服主對他的要求與託付。  

一方面講到他能夠忠於他 pioneer（先鋒）的職份，一點也不會推卻，而且是全力以 

赴。當主耶穌告訴他說，你當暫且許我，因為我們理當這樣盡諸般的義時，他馬上就 

順服主，他就幫主施洗。所以 key point（重點）不在於我們做的服事。事實上，像 

有些人常在乎的是 visible 或不是 visible 的服事 (顯著的或不顯著的，受注重的或 不

受注重的)，我們的注意力都不應該在這些。該做的就是要去做，主叫我們做的， 我

們就該去做。關鍵是在於是不是主要我們做的，是不是為著主做的，這才是重要的。  

參考的經文路加福音第三章，前半部分，提到他在曠野裏的信息。當有人來問他說，我們 

悔改要結出果子，到底該怎麼做呢？他的信息清清楚楚的對那些悔改的人就指出了三條

路：  

第一，你們要學習去關心有需要的人，學會去和別人分享你所得到的恩典。如果你有兩 

件衣服，就要分給那個沒有的，有食物也當這樣行。  

第二，你絕對不要貪心。如果你是稅吏，你只要取你該取的。當時的稅吏有絕對的權柄， 

要多少錢是可以隨便定的。這是一個肥缺，所以猶太人討厭稅吏，把他們看成和 罪人同

等，因為他們常常訛詐、欺壓人。但約翰在這裏告訴他們，你們不可以貪， 就算你有這

個權，也不可以貪。  

第三，如果是士兵的話，不可欺負人，不要用強暴待人，也不可以欺騙人，或訛詐別人，

要學會知足。  

他的信息很直接的，而且有 practical way（實際的方法）。當我們服事別人的時候，我們

是不是敢勇敢地在愛裏，為了對方的好處，也為了忠心於 神給我們所託付的，我們敢說

直話，來幫助神的兒女，幫助神家走上正路。這是施洗約翰身上的特點。他是曠野的呼聲，

聲音出來了，聲音不見了，他卻可以吸引人去看耶穌。他的這一生只活了三十歲多一點點，

因為他比主耶穌大半歲，但是三十歲主耶穌一出來以後，約翰就下臺了。實際上他只活了

三十多歲左右(32 歲左右) 。短短的這三十多年，他卻得到了主給他一個最好的墓誌銘。



主說：「凡婦人所生的，沒有一個興起來大過施洗約翰的。」(太 11:11)，這是主耶穌對

他的誇獎，他這一生活得非常的值得。  

三、 什麼叫做真正的悔改  

第二個問題是講到什麼叫做真正的悔改？施洗約翰在這裏說你們一定要悔改，一個證明就

是你必需結出果子與悔改的心相稱。這個對我們多年的基督徒，或是我們自己需要去幫助

一個人得救，我們一定要在乎的。不能只是問人說，你願不願意信耶穌，或只是講一些信

耶穌會讓你有平安， 神可以幫助你，你也可以享受愛，然後就問他願不願意信耶穌。這

樣的福音已經妥協了。我們一定要很在乎人真正的悔改。生命的源頭不一樣，一定會結

不同果子的。原文的「悔改」其實就是完全轉一個方向，徹底改變一個方向 (totally 

change direction)。他不只是後悔犯了錯，且更需要有改正的行動與行為。所以中文講得

很好， “悔改＂兩個字都很重要，要後悔我們是罪人，是犯過罪的，然後一定要改。約

翰在這裏勸他們要結出果子來，我剛才已經講過了，他也指出一些實際的例子和方向，叫

他們學習 怎麼做。  

四、主耶穌受浸的義意  

第三個問題是主耶穌受的洗。主耶穌本身不是罪人，他不需要受悔改的洗。這就是為什麼

約翰要攔阻祂，叫祂不要受洗。他說我反而應該受祢的洗，祢為什麼來受我的洗。主說：

你暫且許我，我們理當這樣盡諸般的義。  

所以主耶穌受的洗並不是施洗約翰所傳的「悔改的洗」，祂的受洗有幾方面的義意：  

    第一方面為了主耶穌自己  

祂是彌賽亞，是基督，是先知，祭司和君王。我們知道先知，祭司和君王他們都是受

膏的，但在受膏之前他們先要行，像出埃及第二十九章，和利未記第八章，大祭司在

承接 聖職之前，他要行的一些禮。一個是用水洗身、抺血，讓他的罪潔淨，然後用

膏油膏他。 「受膏」說到是承受一個神聖的託付。底下我們看見主耶穌要開始他三

年半的 ministry（職事）的時候，聖靈要來膏祂。他先盡了一個承接聖職的禮，祂在

這裏浸到水裏面，祂在主的面前已經潔淨了，接著我們就看見聖靈如鴿子降在主身上

來膏抺了祂。  

第二方面為這我們  

祂是站在一個代表的地位，因為祂是末後的亞當，祂是第二個人，祂是新造族類的元

首，所以祂是代表，乃是站在一個人的地位來受浸。大祭司凡事與我們相同，為了要

成為一 個慈悲忠信的大祭司，所以祂站在我們的地位上來受浸。  

第三方面是為了猶太人。  

祂要起來服事，起來盡祂的本份時，在猶太人的關念裏，他們必需要行各樣的潔淨禮，

主耶穌在這裏，祂是 fulfill（滿足）了所有律法上的要求，為了是讓猶太人能夠接納



祂的 ministry（職事）。有人是這麼說，但也不盡然一定是如此，此點只是可以作為

我們參考。  

第四方面是更重要的，祂是站在一個降卑捨己的地位上，把自己放在死地，在 神面

前全然降卑、服事 神。  

當祂要開始祂的 ministry（職事）時，祂就來到 神面前把自己完全倒空，就像腓立比

書第二章講的，不以自己與 神同等為強奪，反而是降卑、捨己、以至於死。十字架

的生命和生活不是在各各他才發生的，主耶穌的一生都是這樣的。在這裏當主耶穌受

了浸上來的時候，天開了，聖靈降在祂的身上，神發聲喜悅祂，都證明祂的前三十年

是毫無瑕疵，完全蒙神悅納。祂未來的這三年半，祂也是從十字架的根基上出發，一

路走上十字架。主耶穌在地上的一生是捨己、順服 神，處處都能夠尊 神為大，這是

祂整個受浸的義意。  

五、主耶穌順服的榜樣，和帶下來三個結果  

在分享的問題上可以從主耶穌的捨己，存心順服 神，專心討 神喜悅的榜樣上來分享，可 

以成為我們所有順服主的人一個激勵。順服帶下來三個結果：  

第一個結果：天開了  

第二個結果：聖靈降臨在祂的身上  

第三個結果： 神的喜悅  

其實，今天我們任何一個真心順服神，專心討 神喜悅的人，我們也都有這樣的機會和經

歷。好像天對我們來說不再是關閉的，天是敞開的－屬天的事，屬天的祝福，屬天的榮

耀常常充滿在我們的裏面。聖靈是賜給那些順從之人的靈，當我們真順服主的時候，你

就發現聖靈真的是充滿在我們的裏面。當我們順服，專心要來討 神喜悅時，你發現 神的

喜悅常在我們的身上，這在主耶穌身上這麼明顯，在我們每一個人的身上，也可以如此

經歷的。 

另外，路加福音第三章講到要能成為主的道路，一切山窪要填滿，大小山崗要削平，彎

彎曲曲要變為正直，高高低低要變為平坦。當我們這樣做以後，他說凡有血氣的就要看

見 神的救恩【或是：神的榮耀－賽 40:5】。當我們要為主預備道路時，一個很重要的前

題，就 是我們自己要成為主的路，讓主耶穌可以踏過我們，走到一切有需要的人中間。

就像有一次在臺灣的 downtown（市中心）裏，有一次大火，結果消防車開不進去，因為

所有看熱鬧的人把路都給擋住了。火在那裏燒，消防隊在這裏急，可是救恩卻不能夠臨

到那些有需要的人，因為他們得不到路，路被人 block（擋）住了。今天我們這個人常常

是主的一個攔阻。其實如果我們真能成為一條路的話，主耶穌可以踏過我們，藉著我們

這個人，藉著我們的聚會、小組，我們的家庭，我們的教會，主耶穌可以走到，可以

reach（達到）到所有有需要的人中間。而他的前題是我們這個人必須被主來工作，把一

切山窪、缺陷填滿，把一些突出剛硬的地方削平，把那些彎曲不正直、詭詐的個性，變



得正直，那種高高低低、不穩、忽上忽下的情形，把它變得平坦。這樣，凡有血氣的就

要看見 神的救恩，這是我們的一個很重要的挑戰。 

生命應用  

大家都喜歡讀經後有 life application（生命應用），這是一個很好的題目。我們周圍有這

麼多需要的人，我們要怎樣能夠很實際的成為他們的幫助和祝福，全在於我們願不願意

接受這個挑戰。我們是否願意成為一條路，讓主耶穌可以藉著我們走到我的家，走到我

們的公司，走到我們所服事的小組，走到我們每一區的聚會裏面。只要有我們出現，我

們就能給聚會帶來祝福，因為我們成了一條路，讓主耶穌可以自由地踏過我，走到聚會

中。當我回家的時候，家人能因著我得到祝福，因為主耶穌可以藉著我，踏過我走到我

的家人；能夠經過我被帶到一切有需要人的中間。 

希望大家去參考 2004年 3月出刊的「香柏木月刊」(http://www.svca.cc/Cedar/2004-03.pdf) ，
講到一位終生「活著為耶穌」的人─施洗約翰，可以當做你們的參考。  

禱告  

主耶穌啊！雖然我們的信息匆匆忙忙的結束，但是求祢，使我們知道這一章最重要的是， 

不讓我們忽略，祢到今天仍然在尋找一條通道，一條我們為祢預備好的路，祢可以藉著我 

們走到一切有需要之人的中間。主啊！你讓我們這個人成為一個有影響力的人，成為一個 

讓耶穌自由的人，成為一個不管祢把我們帶到哪裡去，都能流露基督，讓基督的馨香之氣 

能夠被彰顯出來。主啊！我們仰望祢，使用我們的小組，我們的家庭，使用我們，讓我們 

每一個人都成為主耶穌道路的先鋒，願祢興旺，我們衰微，謝謝祢，聽我們的禱告，奉主 

耶穌的名，阿們！ 
 

問題討論  

 

1. 觀察本章經文，在施洗約翰的身上都有哪些需要我們效法的特點？為什麼？他在曠野
大聲疾呼要人悔改並給他們施洗，他這樣做的目的和意義是什麼？ 

 

2. 作為主耶穌的僕人施洗約翰，他是如何在人們面前高舉和見證基督的？這對您理解教
會今年的主題：“同一心靈 高舉基督 同一腳踪 拓展神國”有什麼啟發呢？ 

 

3. 主耶穌的受浸和你我在教會裡的受浸有什麼不同的意義？主耶穌謙卑和順服的榜樣如
何應用在你的生活、工作和事奉中裡？ 
 

http://www.svca.cc/Cedar/2004-03.pdf

